

Psicología
Nivel superior
Prueba 3

Lunes 16 de mayo de 2016 (tarde)

1 hora

Instrucciones para los alumnos

- No abra esta prueba hasta que se lo autoricen.
- Lea atentamente el pasaje y luego conteste todas las preguntas.
- La puntuación máxima para esta prueba de examen es **[30 puntos]**.

El siguiente material de estímulo se basa en un estudio de caso que investigó el uso de grupos cuando se ofrece terapia ocupacional a pacientes terminales.

El objetivo de este estudio de caso era investigar si los pacientes podrían beneficiarse de permanecer en grupos (en lugar de estar solos) cuando participaban en una terapia ocupacional en el entorno de un centro de cuidados paliativos.

5 Un centro de cuidados paliativos es un lugar especializado que proporciona asistencia y actividades a pacientes que están en una fase terminal de su enfermedad. Cuando son ingresados en un centro de cuidados paliativos, están ya muy limitados en lo que pueden hacer, por lo que a menudo experimentan una sensación de aislamiento y desesperanza. Los terapeutas ocupacionales ofrecen ayuda con las tareas diarias y las distintas actividades de cada persona del centro, tales como la terapia musical, los tratamientos de belleza, las salidas sociales, los picnics, los masajes y el ejercicio. La propia investigadora era una de las terapeutas ocupacionales que trabajaban en el centro de cuidados paliativos donde se llevó a cabo el estudio.

15 Los pacientes que recibieron la terapia ocupacional brindaron su consentimiento informado para participar en el estudio. Durante cinco meses, la investigadora llevó a cabo observaciones en grupo de los participantes, que normalmente tenían de cuatro a diez pacientes. Todos los grupos estaban abiertos a cualquier paciente que se sintiera lo suficientemente bien o motivado para participar. La investigadora participó en las sesiones en grupo con el fin de comprender mejor cómo estar en grupo, compartir las actividades o tener la oportunidad de hablar con los demás en ese momento tan difícil podía mejorar el bienestar psicológico de los pacientes. La investigadora registró sus pensamientos y sentimientos en un diario de campo para tomar nota de cualquier sesgo que pudiera haber estado presente durante su interacción con los pacientes. Después de llevar a cabo un análisis del contenido del diario de campo, se discutieron los resultados del análisis con dos investigadores externos.

25 Al final del estudio, la investigadora llevó a cabo dos entrevistas separadas a grupos focales en las que se pidió a los participantes que discutieran su experiencia en el grupo durante la terapia ocupacional.

30 Los resultados generales mostraron que la terapia ocupacional puede proporcionar un entorno de grupo seguro y de apoyo que ayuda a los pacientes a enfrentarse a su futuro y a hacer frente al dolor y el miedo. Los principales temas que surgieron de las observaciones y las entrevistas a los grupos focales fueron la necesidad de los pacientes de compartir su experiencia con personas en situaciones similares y de ser aceptados por los demás, lo que contribuyó a disminuir sus sensaciones de aislamiento e indefensión.

[Fuente: © Organización del Bachillerato Internacional, 2016]

Conteste **todas** las preguntas siguientes haciendo referencia en sus respuestas al material de estímulo. Se concederán puntos por la demostración de conocimientos y comprensión de la metodología de investigación **cualitativa**.

1. Explique **uno o más** posibles efectos de las expectativas de los participantes en este estudio cualitativo. [10]

 2. Discuta la utilización del estudio de caso en este estudio cualitativo (por ejemplo, los métodos de obtención de datos utilizados). [10]

 3. Explique la utilización de la reflexividad en este estudio cualitativo. [10]
-